

SABADO 14 DE AGOSTO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 13. A la comision de Constitucion pasaron dos certificaciones de la eleccion de diputados á las proximas Cortes, y de los individuos de la diputacion provincial de Salamanca.—A la de agricultura un proyecto de *Constitucion agraria*, presentada por D. N. Diez.

A la Regencia dos exemplares del reglamento para la persecucion de malhechores que ha formado el gefe politico de Murcia, quien pedia que las Cortes le aprobasen. A la comision de Justicia pasó una exposicion documentada del mariscal de campo Don José Aguirre, defensor del batallon de artilleros voluntarios gallegos de esta plaza, reclamando las infracciones de Constitucion y ordenanza cometidas en la sustanciacion de la causa, que se ha formado al expresado batallon, concluye pidiendo que se exija la responsabilidad á los que han intervenido en la sustanciacion de dicha causa.

Las Cortes oyeron con agrado y mandaron insertar en el Diario de sus sesiones una exposicion de la audiencia del Cuzco, en que felicita al Congreso por la sancion de la Constitucion.—Los procuradores y demas ciudadanos indios del partido de Truxillo, en el Perú, dando de nuevo gracias al Congreso por la abolicion del tributo, se quejan de que en su lugar se les exigen otras contribuciones iguales; se les dan azotes, si no asisten á la iglesia á oír la explicacion de la doctrina cristiana, y sufren otras degradaciones indignas de hombres libres.—Esta exposicoon excitó sobre manera la filantropia del Congreso, y despues de una corta discusion en que se expusieron verdaderos sentimientos de humanidad y de filosofia, se aprobó la idea de

que se mande que no se den azotes á los indios.— Con este motivo manifestó el Sr. Antillon la necesidad de abolir la bárbara práctica de dar azotes á los niños en las escuelas, lo que les hace perder el pudor, quando en los primeros años de su infancia es el tiempo en que se ha de procurar inspirarselo, pues este es el medio de hacerlos virtuosos.—Hizo proposicion para que en el plan de instruccion pública se mandase abolir esta practica; cuya idea fue aprobada.

Sr. Garcia Herreros: pidió que se declarase abolida esta practica desde el momento, en atencion á que no hay razon alguna para dilatar esta resolucion.—En efecto se resolvió que *quedase abolida desde ahora la practica de dar azotes en las casas de educacion é instruccion.*—Sr. Morales Gallego: propuso que esta resolucion se extendiese á *todas las demas casas de correccion en que haya esta costumbre, como la de los Toribios en Sevilla.*—Asi se acordó; encargando à la secretaria forme la correspondiente minuta de decreto.

Se aprobó la siguiente proposicion del Sr. Larrazabal: "que las comisiones de Hacienda y arreglo de Tribunales presenten á la mayor brevedad el proyecto de ley relativo á los tribunales que han de conocer en los asuntos de la Hacienda publica."

Con arreglo á lo acordado anteriormente se procedió á la discusion de la proposicion del Sr. Ostolaza relativa al nombramiento de la diputacion permanente de Cortes para el 24 de agosto.—El Sr. Ostolaza dixo que podia ponerse el dia 25 en lugar del 24 ó qualquiera otro dia que mejor pareciese.—Se fixó la proposicion para el 25 de agosto.—Sr. Antillon: se opuso á que se señalase el 25 de agosto; opinando que debia ser el 15 de setiembre.—Sr. Mexia: deseando conciliar las opiniones propuso que con arreglo á la Constitucion y para que pueda celebrarse la 1.^a junta preparatoria el 15 de setiembre se nombre la diputacion permanente con la antelacion necesaria.

Habiendose conformado el Sr. Ostolaza con esta proposicion se puso à votacion y quedó aprobada casi unánimemente.

Sres. Editores del Conciso : La junta patriótica de Señoras de Cadiz ha tenido la generosidad de entregarme un vestuario completo para el tercer escuadron de artilleria de á caballo que se halla en el ejército de reserva. El agradecimiento que en mi ha causado tan patriótico celo y la gratitud de las tropas que van á disfrutar de este beneficio, es de tal naturaleza que no hallo términos adecuados con que expresar su agradecimiento y el mio á estas Señoras que tan acreedoras son á los elogios de la nacion por lo mucho que se interesan en el feliz éxito de la justa causa, cubriendo la desnudez de sus valientes defensores.

Recurro, pues, á Vds., Sres. Editores, para que por medio de su periodico llegue á noticia de toda la nacion la gratitud del tercer escuadron de artilleria y de la mia á tan patriotas Señoras; que es lo único que puedo manifestar, ya que no me es posible indicarles à qué grado grado llega, ni el fino reconocimiento en que les quedará eternamente este cuerpo, á cuyo nombre y por sí les da las mas expresivas gracias S. S. S.=*Manuel Puente, capitán del cuerpo nacional de artilleria.*=(El Conciso entra á la parte tambien para manifestar su gratitud á la patriótica junta de Señoras de ésta plaza y tendria un buen rato en poder hacer todos los dias mencion tan honorífica de las Sras. de las demas capitales de la monarquía española.)



Magdeburgo 17 de julio. = Hoi llegó aquí el emperador. Magdeburgo va à ser una de las plazas mas fuertes de Europa. S. M. visitó á Torgau, á Wittemberg, y Dessau.

Hamburgo 6 de idem. = Se continua con la mayor actividad trabajando en las fortificaciones de este pueblo : ademas de los soldados y trabajadores se destinan paisanos à este objeto.

Praga 3 de idem. = Metternich volvió á Gitschen el 30 último de su viage á Dresde.

Leipzig 5 de idem. = Llegan diariamente tropas à Dresde. Las cabezas de puente construidas delante de las plazas fuertes del Elba casi estan concluidas : son formida-

bles los atrincheramientos de Wittenberg, Magdeburgo, Wurtemberg, Torgau y Konigstein: estas plazas estan provistas para mucho tiempo.

Viena 7 de idem. = El último correo que llegó de Gitschen nos informa que el 5 iba á salir del palacio de Gitschen el emperador para irse al de Brander.

Praga 7 de idem. = El emperador se ha ido de Gitschen al palacio de Brander, á 2 millas de Praga. Suponen residirá allí por algun tiempo.

Augsburgo 9 de idem. = Varias columnas atraviesan el Tirol ácia el Elba. Esperamos aquí pronto un cuerpo de tropas napolitanas que viene de Italia. = El Tirol goza de la mayor tranquilidad (*nada os preguntan, Sir.*) El ejército de observacion de Italia está acampado entre el Piave y el Adige; se refuerza mucho. El virei tiene su cuartel general en Verona. (*Este ejército está señalando con el dedo el miedo que el Corso tiene á su suegro.*) Se continua con actividad la conscripcion de Baviera.

Paris 18 de idem. = El 3 intentaron los ingleses un desembarco cerca de Fiume: despues de una vigorosa resistencia se retiraron nuestras tropas: y recibidos refuerzos se reembarcó el enemigo.

Copenhague 21 de junio. = Bernstorff dicen está nombrado plenipotenciario en el Congreso de Praga (*en 21 de junio!!!*) Los dinamarqueses estan baxo las órdenes de Davoust. Los suecos en Stralsund esperaban 300 rusos que se les reuniesen; pero se han ido al ejército de Silesia.

Estos párrafos, todos gabachos, dan motivo á muchas y buenas reflexiones. Hagalas el lector; que el Corso no lo ha de hacer todo.

Extracto de una carta, á que se puede dar algun crédito.

Irun 2 de agosto. = Los informes posteriores desmienten lo que se ha propagado sobre la derrota completa de Soult en el dia 27. Por el parte, dado desde Villaba con fecha de 29, se sabe que el 27 llegó el Lord á dicho pueblo; y que el mismo dia las divisiones de los generales Coll y Picton, como tambien la de Morillo se reple-

garon sobre Ugarte despues de haber sostenido choques mui vivos ; que dicho dia atacó Soult con mucho empeño , en las alturas de Zabaldica , á la division de Coll , y á una brigada del ejército español de Reserva , y fué rechazado ; que el 28 volvió á atacar las alturas de Zabaldica y Sorauren repetidas veces , y fué rechazado constantemente , habiéndose repetido 3 veces los ataques á la bayoneta ; que este dia llegaron la 6^a division inglesa , y la del general Hill habiendo dexado una corta fuerza para el bloqueo de la plaza , al mando del general España. Por otra parte y con la misma fecha, se dice ser la posicion del ejército aliado las alturas de Ugarte , Zabaldica , Sorauren y Guia hasta Ezcaba , y la de los enemigos en las alturas paralelas á ellas ; que los ingleses atacaron á la bayoneta y al trote una posicion enemiga y se la llevaron de calle ; que esto se repitió varias veces , y los regimientos de Pavia y Príncipe nada dexaron que desear ; y que las tropas entusiasmadas con la presencia del Lord anheleban una batalla ; que el 28 hubo una reñida accion en que tuvieron parte las divisiones 6^a y 4^a inglesas con parte de nuestras tropas en las alturas de Sorauren y Zabaldica ; y que en todas estas acciones ha sido considerable la pérdida de una y otra parte. Asi mismo se sabe que el 27 la guarnicion de Pamplona viendo pasar á las inmediaciones de la plaza los equipages del ejército aliado hizo una salida y fue rechazado habiendo perdido el regimiento de Mallorca 7 oficiales y 100 hombres.

Ayer se recibió una copia de la orden dada por el comandante general del cuerpo del centro del 6^o ejército y está concebida en los términos siguientes: *“La 6^a division del exercito debe pasar á conseguir todas las ventajas de la confusa y completa retirada de los enemigos baxo el supuesto , que segun oficios, que se acaban de recibir la pérdida de los enemigos en su retirada es de mas de 3000 prisioneros, ademas de los heridos que han abandonado en el campo.”*

Ayer en las inmediaciones de Lesaca y Yanci hubo un fuego mui vivo. Soult se sostuvo en dos puentes , pero fué rechazado de ambos por las tropas españolas que fueron de

9
Oyarzun y de aquí; y fue luego á ocupar los montes de
ambos pueblos, dexando el rio por medio. Los ingleses que
le seguian no pueden tardar. Habrá perdido el enemigo en
todo unos 140 hombres.

Zaragoza 3 de agosto. = El célebre Mina permanece
aquí, despues de rendido el castillo de esta ciudad; pero
en breve se dirigirá acia Cataluña; aunque otros creen no
se verifique esto hasta que se hayan rendido las guarni-
ciones de Daroca, Mallen, Monzón y Jaca. = Mucha fa-
cilidad hay actualmente para quitar de enmedio estos es-
torbos, porque entre los muchos efectos de guerra de que
Mina carecia y se han hallado en el castillo se cuentan
46 piezas de todos calibres, muchas bombas (sin ningun
mortero), multitud de granadas de buen tamaño y balas
de todos calibres: todo parece que se pondrá en movi-
miento á un mismo tiempo; y esta heroica provincia que-
dará bien presto libre de enemigos como por un movimien-
to eléctrico.

Cadiz 13. = Dicese que Soult ha tenido dos generales
muertos y otros 2 prisioneros.

Escriben de Irun que el *hazme-reir* de España, alias
Pepe, ha sido destinado por su infame hermano à ir á
alojarse en el castillo de Orleans. La culpa la tiene ese
Lord, ese ingles, que al cabo, al cabo ha conseguido
encerrar al *rey de los renegados* en un castillo! El *pic-
colo Pepe*, ó sea el desgraciado José, dizque lloraba á
moco tendido al despedirse de los de su canalla agabacha-
da sintiendo en el alma (pues la tiene segun voces, bien
que segun algunos es *de cantaro*) no poder recompensar-
les sus crímenes que él nombraba servicios, y añadien-
do que si él al postre hubiera sido rei..... aquí.

La ternura, los sollozos,

Pucheritos, suspiritos

Ya le impidieron hablar

Y solo dixo: A Dieu, mis *hicos*

Sus *hicos* ó hijos tambien lagrimotearon, pero fué de
rabia y de desesperacion; digna recompensa de estos infa-
mes y espurios españoles que clavaron desapiadadamente el
puñal en el corazon de su madre patria.

Con referencia á noticias mui recientes de Gibraltar se dice que allí se sabia por periódicos de Lóndres hasta el 27 de julio inclusive que habia llegado à Harwich desde Gottemburgo en 2 dias un pasajero que aseguraba haberse roto el armisticio entre los franceses y los aliados. = La salida del paquete de Inglaterra anunciada para mañana 13 por la tarde, se ha suspendido hasta el martes 17.

Por fin han llegado los tan deseados pliegos del Lord, su fecha en Lesaca 6 del corriente con las importantes noticias de las acciones que ha habido en el Bidasoa desde 27 del pasado al 2 del corriente. = El resultado es que en esta época se han sostenido 8 gloriosas acciones contra el ejército de Soult, à quien se le ha causado una pérdida de mas de 2000 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, sin contar los dispersos. = El numeroso convoy de 180 carros é infinidad de acemilas que pretendia el enemigo introducir en Pamplona ha caido entero en poder de las tropas aliadas, las que se han conducido con la mayor firmeza y valor.

Soult ha tenido un caballo muerto y se asegura que ha quedado herido en una mano. Se han tomado todos los equipages del ejército enemigo y hasta la botica particular de Soult, cuya completa derrota tiene pocos exemplares en la historia.

Este vándalo habia prometido una recompensa de 6 onzas de oro á cada uno de sus soldados que lograrse penetrar hasta Pamplona, cuyo gobernador creyendo indudable la introduccion del convoi y aun que se levantase el sitio de la plaza, dispuso hubiese dos dias de iluminacion.

Soult pidió una tregua de 4 horas para enterrar los muertos y el Lord le hizo contestar que ni un solo instante le concedia.

Este ha sido el gran resultado de los bien combinados planes y de las sabias disposiciones del Lord, que noticioso de las ulteriores miras del enemigo, tomó quantas medidas eran imaginables para frustrar su loco intento de socorrer á Pamplona, dexando bien castigada su temeridad y escarmentada su osadia.

No dudamos que haya sido en extremo lisonjera á lord Wellington una tan continuada serie de victorias conseguidas contra ese famoso mariscal, que ha sacado hasta el presente al Corso de sus mayores apuros; y á cuya fortuna y conocimientos militares fiaba en tan críticas circunstancias el restablecimiento de sus asuntos que tan de capa caída iban en la Peninsula.

A la rendición del fuerte de la Almunia precedió la siguiente capitulación. = Art. 1.º La guarnición de la Almunia saldrá del fuerte con los honores militares; rendirá las armas y pasará á Francia baxo palabra de honor. = *Respuesta.* Rendirán las armas fuera del fuerte siguiendo la suerte de prisioneros de guerra con la condición de ser cangeadas en primera ocasion. = Art. 2.º Los Sres. oficiales conservarán sus espadas, caballos y equipages; y los sargentos, cabos y soldados sus mochilas. = *Respuesta.* Concedido. = Art. 3.º Al ponerse el Sol saldrán las tropas francesas del fuerte para emprender su marcha á otro pueblo, no siendo el de la Almunia; y el cirujano que se halla en el fuerte con 2 enfermos que tiene, saldrá para volver á su regimiento, conservando su caballo y equipage. Concedido. = *La Almunia 19 de julio de 1813.*

Partes telegráficas. = *Dia 13. De las 12 de ayer á las de hoy.* = Siguen los trabajos. = Han salido del campamento de Santi-Petri para la Carraca 15 prisioneros con escolta de infanteria y de Puerto-real á la Isla 80 reclutas. = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 300 infantes y como 50 soldados de caballeria montados, y en el campamento de la Algaida 500 id. Se ha relevado el destacamento ingles del campamento de Santi-Petri con 15 infantes.

Capitania del Puerto. = *Dia 13. De las 12 de ayer á las de hoy,* han entrado: de la costa de Levante 9 emb. menores esp. con vino, papel, cebada, corcho, melones y vinagre: de la de Poniente 2 idem con trigo, madera y ladrillos.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.